

Juan Fortuny

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias 1'25
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, calle Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año VII Núm. 312

Reus 31 de Enero de 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la Dirección.

No se devuelven los originales.

Anuncios y comunicados a precios convencionales

POLÍTICA RADICAL

Actuación jesuítica del señor Fabregat.-O tonto o soberbio. Los republicanos tienen memoria.-Antes la dignidad del partido que las conveniencias particulares.

Vamos a empezar la campaña moral y justiciera que anunciamos en uno de nuestros anteriores números, y vamos a decir las cosas claras y a nombrarlas por su verdadero nombre. Por esto decimos que la actuación del señor Fabregat ha sido jesuítica,

Entre los radicales de Reus y algunos de la provincia de Tarragona se había hablado, si los delegados de entidades radicales de la Circunscripción aprobaban la cosa, de presentar a un radical sin peros; de reconocida fidelidad al jefe, de una posición que le permitiera aquella independencia necesaria para cumplir sin trabas de ninguna clase, los compromisos y obligaciones que se contraen al ser elegido Diputado a Cortes.

Esta labor de los buenos radicales de esta provincia llegó a noticias del señor Fabregat y entonces fué cuando este señor pasó por encima del Comité provincial y, sin reunirlo, acordó por sí, y porque sí, convocar la Asamblea Electoral amañada con tan mala sombra que en la sesión de la Asamblea ya se pregonó que Fabregat debía de formar candidatura con Mayner.

Nuestro delegado propuso que el candidato radical para la Circunscripción no fuese de Reus ni de Tarragona, proposición que respondía a lo acordado y que anteriormente hemos apuntado.

Pero el señor Fabregat había tomado sus medidas y allí no se escuchó la voz de la razón si no que, atropellando a nuestro delegado, como se había atropellado al del "Radical Clup" de Tarragona, negándole la entrada en el local, se proclamó al señor Fabregat, imposibilitando de esta manera que el Partido Radical de la Circunscripción pudiera tener representante en el Congreso.

Obrando así el señor Fabregat hacía casi imposible el nombramiento de un candidato radical de prestigio y condiciones, pues siempre resulta que hay quien respeta los acuerdos tomados en Asamblea de partido, aun que

tal Asamblea haya sido amañada ilegalmente.

Y el señor Fabregat ha calculado que, por no dejar esta Circunscripción sin candidato radical, a última hora le apoyarían todos los radicales.

En esto si que se ha equivocado el señor Fabregat.

En esto ha demostrado que es muy tonto o muy soberbio.

Es tonto si cree que su maquiavilismo barato ha dejado a los buenos radicales convencidos de que deben pasar por la vergüenza política de votarlo y es soberbio si ha tenido, ni por un momento, la idea de salir diputado sin la cooperación de los radicales adictos al señor Lerroux.

Y los republicanos radicales; los que pueden estar satisfechos por haber organizado infinidad de Centros Republicanos en esta Circunscripción y por haber laborado siempre, siempre, en pro de los ideales republicanos, no tan solo no votarán al señor Fabregat sino que procurarán que este señor sea bien conocido políticamente, y entonces solo tendrá los votos de los *Rebeldes*, que en Reus están unidos a la *Defensa Social*, y de algunos de los que votarán al señor Mayer.

Los radicales de la provincia de Tarragona tenemos buena memoria.

Recordamos que, cuando la "Unión Republicana" el señor Fabregat no dió señales de vida.

Recordamos que el señor Fabregat abandonó el campo republicano y se pasó al monárquico para pagar al señor Cañellas un favor de cacique.

Recordamos que el señor Fabregat se posesionó del cargo de presidente del Comité provincial del Partido Radical, como se posesiona un rey absoluto del cetro del despotismo,

Y además de recordar todo esto recordamos, y es lo que más nos duele, que por su culpa esta Circunscripción peligra de no tener un representante en Cortes.

Pero no crea el señor Fabregat que ésta su actuación (actuación que ha-

ce pensar en lo que puede haber cobrado para obrar como obra) haga meter en sus casas a los buenos radicales para dejarle el campo libre.

No, no le dejaremos libre el campo para que deje por los suelos el nombre y la moralidad del partido, porque esta dignidad está muy encima de las conveniencias particulares de un hombre que, como el señor Fabregat, es capaz de todo para encumbrarse.

Habíamos creído que el señor Fabregat retiraría su candidatura al ver que se le había visto el juego pero nos han notificado que ha visitado algunas poblaciones diciendo:

No vinc a parlarvos de política, sino a fervos sapiguer que m'han nomenat candidat per les properes eleccions de Diputats.

Y efectivamente esto no es hablar de política sino que es demostrar ser muy impolítico.

EL PUEBLO

Los burgueses que escriben en «Foment» están usurpando la representación del pueblo y hasta deshonorando al pueblo; al verdadero pueblo de Reus.

Ellos no representan al pueblo; los que mandan en «Foment» no son ni pueden ser el pueblo; los trabajadores que, por una causa u otra figuran en la sociedad «Foment» no han representado nunca al pueblo; los asalariados que actúan de *pinxos* de «Foment» no pueden representarlo porque lo deshonorarian; (hasta uno de ellos actuó de confidente de la policía) los que actúan de perros de los burgueses de la «Lliga» y de la «Defensa Social» no son el pueblo ni nada que lo parezca.

Todas estas partes que componen el todo de «Foment» y que van con los burgueses de «Foment» son precisamente lo contrario de el pueblo,

El Sr. Sardá ex-alcalde de Reus engañó al pueblo en la huelga del *Arte Fabril*: El Sr. Borrell pidió, en una huelga, que la Guardia Civil atropellara a los trabajadores: El Sr. Tarrats es un burgués que no ha parado de rebajar el jornal a sus asalariados: «La Lliga» está compuesta de burgueses y todos juntos escañan al pueblo y lo ponen al nivel del antiguo *paria* siempre que pueden.

¿Y esta gente se atreven a decir que el pueblo de Reus está con ellos?

¡¡¡Mentira!!!

Ni el pueblo está con ellos ni ellos han subido nunca hasta codearse con el pueblo trabajador, que es el verdadero pueblo.

Los amos de «Foment»; los que han publicado, en letras de molde, que el

pueblo está compuesto de *fills de burredell, bretolada, culs de taverna y analfabets* son los enemigos del pueblo; son nuestros explotadores; son los que nos pondrían a *pa y seba* si podían; son los que niegan al pueblo el derecho de asociarse para procurar el mejoramiento de sus condiciones de vida; son los asesinos del pueblo.

Hasta los *Rebeldes*, que alguien podría, equivocadamente, considerar como pueblo, son todo lo contrario, porque no pueden representar ni una parte ni nada del pueblo los que hacen imprimir su periódico en una imprenta de *esquirols*; los que aplauden y felicitan a un alcalde que se declara contra el pueblo y amenaza a los delegados obreros, en los trámites de una huelga, y se une a los que lo habían deshonorado públicamente para trabajar contra el pueblo en la cuestión de las aguas.

Los *Rebeldes* no son el pueblo, porque se unen a los que encontraron floja la represión de 1909; van del brazo de los mauristas que felicitan a Maura que fusiló a Ferrer; hacen causa común, poniendo por excusa una raya de sangre, con los que derramaron la sangre de un infeliz loco, parte del pueblo trabajador.

No, los que se unen y aplauden a los verdugos del pueblo no forman parte del pueblo, porque se han convertido en perros de los que al pueblo explotan.

Pues bien. Queda demostrado que ninguna fracción de los que componen la *patriótica* forma parte del verdadero pueblo.

¡Por que, pues, están diciendo en sus periódicos que el pueblo está con ellos?

No, nosotros, los trabajadores conscientes no estamos con nuestros verdugos, ni con sus lacayos, ni con sus perros.

El Pueblo de Reus se ha declarado contra todo este pudridero que defiende a Maura y vota al diputado que encontró floja la *Ley del Terrorismo*.

El Pueblo de Reus maldice a los trabajadores que se prestan a servir de perros de presa a los enemigos del trabajador.

El Pueblo de Reus dice a toda esa burguesía disfrazada de partidos políticos de orden y de nacionalistas sin otra nacionalidad que el dinero robado al sudor del proletariado:

—Tomamos buena nota de todos vuestros actos y los recordaremos en tiempo oportuno.

UN OBRERO. (1)

(1) Rogamos al autor de este artículo que nos dispense si hemos suprimido algún párrafo y alguna frase demasiado fuerte.

Hay que tener cuidado con que algún señor no se querelle por injurias.—N. DE LA R.

LO DE LAS AGUAS DE REUS

Abierto, por la superioridad, un plazo de quince días para poder emitir informe; podemos hoy decir, que con fecha oportuna fué entregado un escrito para su unión a los autos informativos, y del cual entresacamos los siguientes párrafos que creemos serán leídos con sumo interés por nuestros lectores, y muy especialmente por todos los hijos de Reus, ya que en ellos se puntualiza de manera clara y terminante la verdadera causa de la incapacidad moral de las mal llamadas *fuerzas vivas* o, más claro, *fuerzas de escotillón*, para oponerse a que Reus tenga agua, a que carezca de este primer elemento de vida, y esté condenada a insólitos caprichos de bastardas ambiciones y reprobables planes de absoluto monopolio.

Dejaremos, pues, la parte preliminar para entrar de pleno en el asunto. Dicen así los siguientes párrafos del mencionado «Informe»:

«Porque en buena lógica,—dejando en lugar secundario la política—si con el señor Tarrats no se diera el caso de ser como es presidente de la Junta del «Pantano de Riudecañas», caso que a todas luces le incapacita, sino en el sentido material en el moral, como elemento de parte contraria; si esto, repetimos, no fuese admitido como alegato de prueba poderosa, como prueba convincente de incapacidad moral en concepto de elemento de cargo, queda aún en pie otra razón avalada con su firma puesta al opúsculo,—que se acompaña—publicado con el título: **El Pantano de Riudecañas resuelve el problema de las aguas de Reus**. Analizar lo que en él se dice, tarea impropia es por cierto; y como esa Ilma. Comisión a su merced está el poder comprobar cuanto con endeble fundamento en dicho opúsculo se expone; solo, pues, por su importancia atentatoria contra la salud pública, basta para el caso hacer resaltar lo del **abastecimiento o utilización por medio del ozono de ciento ochenta mil metros cúbicos de agua del Pantano de Riudecañas, pues sin este consumo no tendría vida administrativa; y al propio tiempo la insinuación de que, con una pequeña concesión o garantía al Ayuntamiento, éste cedería el abono de las cloacas...**»

«El señor Vidiella, ya se sabe que es presidente de la «La Hidrofórica», empresa que,—sin ofensa sea dicho,—viene obligada a la defensa moral y material de sus intereses; y, claro, ¿hay cosa más natural que un presidente de una empresa o sociedad defienda los propios al par que colectivos intereses? ¿Hase visto jamás que nadie, con cabal juicio, vaya en contra de él mismo? No puede, pues, «La Hidrofórica», y en representación de ella, su presidente, seguir opuesta línea de conducta a la trazada y proseguida hasta la fecha. Esa Ilma. Comisión juzgará, cual siempre, con imparcialidad lo que queda transcrito.»

«Y en tercer alegato, el señor Abelló adolece aun de mayores defectos de incapacidad legal como agente protestante de las aguas, en atención a que este señor hace ya muchos años que, como propietario de una mina de Vilallonga, suministra líquido a precio muy saneado, y teme, como es natural, a la competencia del artículo. Repetir las consideraciones anteriores sería ocioso, y por eso se dejan en gracia a la justicia que las informa.»

«En su virtud, visto los Cap. X, XIV, XVII y LX, y sus respectivos artículos 7, 11, 16 y 22 de la Ley; los incisos 2.º y 5.º del Reglamento, y además cuanto respecto esta materia esté legislado, se sirva etcétera, etc.»

Ilmo. Señor,
PATRICIO PUEBLO.
(secundador de fuerzas vivas).

EL DESORDEN

No es posible ya la discusión en nuestro pueblo por el fanatismo impuesto en los cerebros. Cual bestia furiosa se te echan encima los que se inclinan del lado de los patrioteros, sin visos a la razón, mas que a la soberbia y a la locura.

Sin darse cuenta de estudiar porque motivo hemos vencido en Madrid nos tratan de chanchulleros, de embusteros y de todo cuanto les viene en gana.

Vamos al caso: Vienen las elecciones y seguidamente el nombramiento de concejales electos. Los patrioteros, en uso o abuso de su derecho, incapacitan dos de los nuestros, (no quiero ir a buscar si bien o mal hecho) y nosotros, con igual derecho, declaramos por nula el acta del Distrito 3.º por falta de legalidad. Se entabla el pleito de las partes y desde la Diputación Provincial se nos declaran incapacitados los nuestros 2 y valedero el Distrito 3.º No conformes con este fallo acudimos con perfecto derecho a la apelación ante el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, como si dijéramos al Supremo; y éste nos capacita un concejal, el Sr. Prieto, y anula el acta del Distrito 3.º La Ley señores, la Ley, ha vuelto por la verdad.

Ya está visto señores, según vosotros por el solo hecho de llamarnos republicanos no tenemos derecho a defendernos, ni de acudir a la solución de las leyes como ellos; el solo acto de acudir implica, según cierto concejal en sesión pública, de que hacemos prevalecer la Inquisición. Que lástima! qué vergüenza! que desdoro! Las leyes son leyes para ellos, para nosotros tan solo la vulnación. Canallas. No os dais cuenta de cuanto haceis ni por donde tropezais. Vuestra mala fe, vuestro odio, rencor, soberbia y otras hierbas, indican la falta de raciocinio. Jamás diría yo que no sois republicanos por hacer uso de las leyes, pero si lo digo que no lo sois, porque vuestra labor destructiva abrazando y amparando a nuestros adversarios de siempre para reventarnos, para quitarnos el mando de una población a la que hemos sabido portar, como se portan los buenos ciudadanos, pues que en nada os brilla la razón ni en las formas ni en el personal, manteniendo mas de los vuestros que de los nuestros y con la deferencia por sus actos merecido.

A mi ver, a mi sentir y a mi pensar estais muy bien con las tenencias de alcalde y sindicatos, pues os convienen para que podais decir que sois los mas. Mandad y obrad como os plazca, a vuestro antojo; más pronto caeréis.

ANTONIO HUGUET RAGUÉ.

BOTONES

Los *patrióticos* han despotricado, como perros rabiosos, con motivo de haberse anulado las elecciones del Distrito tercero, y este botón si que es edificante.

Cambó, el hombre que es *cap devanter* de «La Lliga», se sentó en los escaños concejales de Barcelona cuando le faltaban unos meses para cumplir los 25 años, y ni radicales ni nadie protestó para privarle de ocupar aquel puesto, para el que había sido elegido.

El candidato de Coalición Republicana de Reus, nuestro querido amigo don Artemio Aguadé fué elegido, en las pasadas elecciones, para ocupar un escaño concejal y los *patrioteros* presentaron una protesta que ha sido atendida por la superioridad, apesar del recurso de alzada por el interesado elevado a los organismos superiores del Estado.

Presentaron los *patrioteros* una protesta contra el candidato de Coalición Republicana señor Prieto y, es tan *garrafal* la metedura de patas de los profesionales del odio que el señor Prieto puede sentarse en su sillón de concejal, puesto que querían robarle con sus malas artes los *patrióticos*.

Y a todos estos atropellos e intentos de atropellos nosotros no hicimos otra cosa que prepararnos para la revancha.

Viene esta; presentamos una protesta contra las elecciones del Distrito tercero. El señor Corominas, con un desinterés que los hombres amantes de la justicia deben agradecerle en lo muchísimo que vale, pide la anulación de las elecciones de un distrito para el cual fué elegido; vienen anuladas las elecciones en aquel distrito y... aquí fué Troya.

Los mismos que recurrieron a la mayoría de la Diputación provincial para que cometiera el desaguado de declarar nula el acta del señor Prieto, por el enorme delito de vender billetes de la Lotería Nacional, profetizan el *finis Reus* con motivo de la anulación de las elecciones del Distrito tercero.

¿Es que habían creído esa gente que los republicanos quedaríamos quietecitos en nuestra casa y les daríamos las gracias por sus manejos de política partidista y execrable?

Pues se equivocaron.

Nosotros, los que integrábamos la candidatura de Coalición Republicana, usando de un derecho que nos conceden las leyes españolas, hemos laborado para que se anularan unas elecciones en las cuales el entonces Alcalde señor Sardá, usó y abusó de su autoridad *recomendando* su candidatura, y en las cuales también se efectuó una escandalosa compra de votos.

Lo sucedido, pues, no ha sido otra cosa que la resultancia de la labor solapada de los *patrioteros*, resultancia que no ha terminado todavía pues, ya que a nuestra actuación de transigencia se contestó con la más ruín de las emboscadas, hemos adoptado el consejo del sabio:

Amigo, de los amigos hasta morir, y enemigos de los enemigos hasta acabar con ellos.

Otro botón de muestra vamos a poner en el escaparate.

Nosotros, los republicanos coaligados, hemos gobernado con mayoría absoluta, durante una infinidad de años y no hemos separado de sus empleos a los enemigos políticos que en el municipio se ganaban el pan para alimentar a sus familias.

Es más, vino un alcalde conservador en ocasión en que el señor Serres era sereno y otro conservador era guardia rural, puestos que nosotros les habíamos respetado.

El señor Serres se prestó a ser jefe de Rondas Municipales y el individuo se prestó a ser cabo de la Guardia Rural, para lo cual quedaron sin los empleos que desempeñaban el señor Grifoll y el señor Torrens.

Pues bien, cambiaron las cosas; los conservadores cayeron en el foso, del cual no deberían salir, y nosotros, los republicanos que habíamos recibido la ofensa, fuimos los que más trabajamos para que el señor Serres ocupara de nuevo su plaza de sereno y el otro señor la suya de guardia rural.

Esta conducta nuestra no sirvió de ejemplo; no obtuvo el agradecimiento que era de esperar si las personas favorecidas hubieran tenido un adarme de lo que hasta los perros guardan para los seres que les favorecen.

Al contrario. Fué nombrado Alcalde de R. O. el señor Sardá y al momento el señor Serres se posesionó de la jefatura de Rondas Municipales, dejando sin este empleo al que había sido su jefe y le había respetado en su puesto de sereno.

Al señor Torrens se le destituyó de su cargo de cabo de la guardia rural y en su lugar se puso a un hombre que desde los lindes del anarquismo ha descendido a católico conservador, pasando por el campo republicano, donde recogió, de los confiados correligionarios nuestros, el empleo que tenía al pasarse al campo contrario.

Y aun hay más.

Estos dos hombres desagradecidos llevaron tan lejos su desagradecimiento que, al iniciarse la probable y fracasada mayoría *patriótica*, se jactaban de laborar para que fuesen despedidos de sus empleos en la casa comunal, todos los empleados adictos a la política netamente republicana.

Tanto es así que cuando alguno de los empleados republicanos entraba en la casa Consistorial decían.

Hasta'ls claus mudarém d'aquesta casa quan siguem majoria.

Y efectivamente, cuando lograron obtener una mayoría ficticia su primera labor fué acordar la cesantía del señor Torrens, un empleado probo y cuidadoso de su cargo, que hacía más de veinticinco años que prestaba sus servicios en el Ayuntamiento, y la del señor Perelló digno oficial primero de Secretaría, empleo que desempeñaba y desempeña con probidad republicana y conocimientos nada comunes, dotes que aseguran la buena marcha de la Secretaría municipal en casos de ausencia o enfermedad del digno secretario del Ayuntamiento.

Luego revocaron un acuerdo del Ayuntamiento anterior y tratan de separar de su puesto al señor Fort, digno Depositario Municipal que reúne y tiene presentadas todas las condiciones, garantías y fianzas requerentes.

Esto es lo que han hecho y lo que han intentado hacer los *patrióticos*.

Este es un botón que señala la botanadura que se traía esa gente que siempre habla de *civades* y, si pudiera, estaría eternamente comiendo en el pesebre municipal, y antes patearía la comida que sobrara que permitir que comieran los que no se prestan a servirles de lacayos.

SASTRE.

Pessigollaces

Ya veuràs, xiquet, jo t'ho dic tal com m'ho van ensenyar en *Llèmena* y en *Burrofet*, la nit que vaig tindre'l mal gust d'anà amb ells a caçà amb el *perdigot*... ¡Quina nit, *cansalada*, quina nit més espatarrant! Pel camí tot era dirme:

«Una vella'n tinc a casa que no vol menjá fideus, té una berruga a la panxa com el campaná de Reus.»

Tafoll!...—vaig esclamar jo—. ¡Quin talent que tenen aquets *manos*, ni els *patrióticos*!... Ja's veu, ja, que'n saben... de sembrar sebes.

I res, caminant i més caminant, per fi vam arribà a la «barraca», lloc escullit per a la «guait». Allavors en *Burrofet* va pregar an en *Llèmena* que li tregués el *perdigot* de l'esquena, i en *Llèmena* aco-tà amb reverència son cap,... i, cor que vols boca demana.

Al veurer allòs el cel se va posar tristoi; els estels apagaren son brill, i d'un cuadro de carxoferes vasortir un pagés cridant a més no poguer: ¡Agafeu-lo!

Ah! Cristo. ¡Qui'ls detura! Sentir, agafau-lo!, i fugir, va sé tota una cosa; ni el llamp fá més via de la que feien en *Burrofet* i en *Llèmena*.

I jo, que soc molt curiós en totes les meves coses, allavors al restar sol vatj encendre un misto,—*marca legitima del monopolio*—amb intent de recullir els trofeus abandonats pels *nets* de Xofre lo Pilos; i, tinc de dir la veritat, jo que'm creie que eren ignocents, ¡ai! ¡més ai! vatj veure que m'havia equivocat, adins de la «barraca» no ni havia poques de fulles de carxofera!... I per haver-hi, hi havia un *Foment* del dia 13 de janer... d'enguany.

Anem llegint. Primera plana: «Bunyolería»... Res, no hi vull saber res. Continué: «La Mancomunitat Catalana»... —¡Amb ells!... ¡Que prenen el pa!...—, es l'únic que se m'ha acut pensant amb Catalunya. Girém, girém full. Ai, ai! «Pessigollaces»; per força te d'esser xis-

pejant aquesta secció. ¡Quin desengany; ni per a gitanos serveixen! Però, calla qu'això que vé'm satisfá, fins vull copiar-ho. *Oido, Grullo, oido que Foment está hablando.*

—Tot va bé, no dieu res; ja ho sabreu. No pot anar millor.

(Día de l'arribada).
—Sí, homes, sí. No pot estar millor. No dieu res a ningú.

(L'endemà al matí).
—No dieu res. Ells que fassin sessió i un o altre se la carregará. No hi aneu vosaltres. Ja ho tenim tot preparat.

(Tres hores abans de la sessió del divendres).
—Ja están! Volen fer sessió i l'alcalde no ha dit res. Han badat!

(A les deu i cinc de la nit del divendres).
—Visca, noi! Ja está. Demá com riurém! Porta un cigaló, Pepito!

(A dos quarts i minuts d'onze del mateix divendres).

—Qué? qué dius? Qué'l Bonet ha delegat a l'Evaristo per a presidir? Qué és boig aquell noi?
(A les onze del mateix divendres ja dit).

Chor general civaderil: *La hemos diñado.*
Els de «Foment»: ¡Ja! ja! ja! ja!
Els de la «Lliga»: ¡Je! je! je! je!
Els dos Mannels: ¡Jo! jo! jo! jo!

¿Qué t'ha semblat? Escolta que t'ho diré:

Al dilluns, pels seus difunts,
la vella no'n fila;
i «Foment», per matá'ls cucs,...
el pobre pren tila.

Al dimars, pels seus pecats,
la vella no'n fila;
i «Foment», que'n va *dinyant*,
el pobre pren tila.

Al dimecres, pels deixebles,
la vella no'n fila;
i «Foment», fent de titelle,
el pobre pren tila.

Al dijous, pels seus dits tous,
la vella no'n fila;
i «Foment», que'n bada sol,
el pobre pren tila.

Al divendres, pels dits tendres,
la vella no'n fila;
i «Foment», erre que n'erre,
el pobre pren tila.

Al dissabte, perque capta,
la vella no'n fila;
i «Foment», bada que bada,
el pobre pren tila.

I al diumenge, que no es dia,
prou la vella'n filaria.
I «Foment», dice indignado:
naltres, xics, *la hemos diñado!*

I cauen de cul, tots a una, l'important *chor de la gana*, que té un repertori de pessas excelent, per exemple: «El secall», (a veus soles); «El gat», (a mitja veu i fugint); «El xato de cuqueta», (fora de concurs, pel desmerit extraordinari); «El serres», (*mucha planta y poca uva*); «El sidro», (amb el *solo* de les carxofes); «El Xirona», (amb el *terceto pim, pam, pum*; terra d'escudelles dones); «El monjo», (*horror, furor y terror*); i d'altres i altres que si no porten babero es que'ls hi están fent... per un altra dia.

Els reformistes: ¡Ja! ja! ja! ja!
Els lerrouxistes: ¡Je! je! je! je!
El poble: ¡Ji! ji! ji! ji!
I jo mateix: ¡Jo! jo! jo! jo!

BENET DE L'HOSPITAL.

Noticias cortas

El señor Aulés, ex presidente de la Junta local del Censo electoral, y fomentista, el pasado lunes, al salir de la casa comunal los concejales *patrioters*, gritaba FORA'LS AMBUSTEROS, lo cual demuestra que el señor Aulés, ha conocido el paño y ha mudado de sastrer.

Don Ramón Vidiella, abogado y persona de orden, es el encargado de reclutar la comparsa que asiste a las sesiones de nuestro Ayuntamiento para aplaudir las VIVEZAS del conglomerado PATRIÓTICO.

El lunes pasado, en plena plaza de Prim, daba las órdenes oportunas, para este servicio que corre a su cargo, a un ex cabo de guardias rurales.

Se nos asegura que el doctor LL., se

prepara para pronunciar un fenomenal discurso subido en un farol de los de la plaza de Prim.

El discurso versará sobre: «La vanidad humana».

El doctor LL., ha escogido un farol para tribuna para retornar a sus antiguas costumbres de estudiante farolero.

Una comisión de amigos del periodista señor Cubells y Florenti le ha felicitado por haber descubierto la gorra del señor Balagué.

El descubrimiento de tan *pequeño* apéndice de tan *pequeña* cabeza solo puede hacerlo un hombre que se fije mucho en los *pequeños planetas rábicos* que vagan por el espacio.

Del laboratorio correspondiente se ha recibido el resultado del análisis del líquido encharcado en la calle de la Perla.

Es como sigue:
Bilis. 80 por 100
Espantos rabiosos. . 15 por 100
Sangre infectada. . . 5 por 100

Los facultativos del laboratorio indicado aconsejan, a los que evacuaron el líquido analizado, el uso continuo de la tila.

Se nos dice que don Ramón Vidiella, *abogado y hombre de orden*, dió las tres palmadas de aviso a los comparsas de los PATRIÓTICOS para que empezaran a silbar el lunes por la noche en la plaza de la Constitución y que antes a dicho señor *abogado y hombre de orden* le proclamaban, en una sala de la casa comunal, su calidad de Diputado provincial.

De manera que D. Ramón Vidiella, como *abogado y hombre de orden*, promueve escándalos y cuando está en peligro de que le llegue algún puño a la cara sacan a relucir su calidad de Diputado para que sea al Diputado y no al *abogado y hombre de orden* a quien propinen un puñetazo.

El otro día pasaba un *pinxo* gatuno por la calle de Monterols y, como se le ocurriera enseñar las uñas y la poca educación echando tremendas de mal género, le cogió por su cuenta un pacífico ciudadano y le propinó una ración de bofetadas que obligaron al *pinxo* felino a pedir auxilio.

Analizadas las uñas del gatuno *perdo-na vidas* resultaron romas como su cerebro.

Podemos asegurar, aunque la cosa parezca imposible, que el ex alcalde señor Sardá llamó en pleno consistorio, COMPAÑERO al señor Fabregas factotum de aquel *Foment* que dijo del señor Sardá COSAS QUE LEVANTAN AMPOLLAS.

¿Es que el señor Sardá reconoce que *Foment* tenía razón al decirle lo que le dijo?

¿Es que el señor Fabregas reconoce que está al bajo nivel que su periódico puso al señor Sardá?

Como esta sección está destinada solamente a *Noticias cortas* nos abstenemos de hacer ningún comentario.

Almaque cómico del carlismo

PARA LOS AÑOS 1914 A 1999

Con sesenta caricaturas de las publicadas durante la última guerra

Confesionado por EL MOTIN

Precio UNA PESETA

Hállase de venta exclusiva en el kiosco de las señoritas hijas de Emilio Bolar.—Plaza de la Constitución, y en la redacción de EL CONSECUENTE.

Por Gabriel Alomar

Teníamos dispuesto un artículo en que tratáramos de la *marranada* cometida por *La Veu de Catalunya* contra el insigne Alomar, gloria de Cataluña, cuando ha llegado el cartero con *El Progreso* de Barcelona, y al leer el brillante artículo-proposición de *Enrique Tubau* hemos retirado nuestro modesto trabajo para publicar, pues estamos conformes, de toda conformidad con el mismo, el referido artículo que dice así:

Por el poeta escarnecido

HONOR Y DESAGRAVIO

Un hombre de corazón, un poeta altísimo, un republicano sincero que no ha cometido más delito que el de sembrar ideales en este dominio de *Ca'n Prosa*, acaba de ser vilmente ultrajado como poeta, como republicano y como hombre.

La Veu de Catalunya, ese periódico que para deshonra de la Prensa catalana se publica en Barcelona, ha tenido para Gabriel Alomar, el admirable demócrata de los nobles pensamientos y de las bellas frases, un gesto rufanesco y una letanía soez de impropiedades tabernarios.

Un hecho de esa naturaleza no debe pasar inadvertido ni en silencio, en una ciudad que se precia de culta y mucho menos en Barcelona, donde se hallan sintetizadas todas las manifestaciones de la vida catalana, de la cual ha sido encendido verbo Gabriel Alomar, por todos admirado y respetado hasta el presente momento.

Dejar sin protesta la villanía de *La Veu*, significaría en nosotros, los jóvenes de alma iconoclasta, que comulgamos en todas las rebeldías del espíritu y que vivimos enamorados de ese mañana que no ha de llegar jamás. una cobardía indigna o una claudicación prematura.

Por eso yo, el más modesto de cuantos admiran la grandeza de Alomar, considerando que las ofensas a él inferidas las han recibido Cataluña y la Democracia en pleno rostro, me atrevo a proponer que se organice un acto de desagravio en honor del excelso poeta.

Para ello, recabo el apoyo de todos los que tengan un poco de afinidad con Gabriel Alomar; los catalanistas, los republicanos, los literatos y los periodistas; todos los que por algún concepto podamos llamarle maestro, amigo o compañero.

Es preciso que domostremos al hombre tan torpemente ultrajado por *La Veu* que no es un *pobre fracasat* y un *ex poeta*, sino que, para nosotros y para Cataluña entera, sigue siendo la gloria legítima, incorporada a las letras españolas en una consagración memorable.

Nuestra fiesta, la fiesta que dediquemos a Gabriel Alomar, no debe ni puede ser un acto político, aunque lleve impreso un sello de liberalismo amplio y fuerte como el que profesa el poeta.

No debe ser tampoco un homenaje a la manera del que acaba de ridiculizar Rusiñol, porque por anticipado excluimos toda vanidad y desterramos la grotesca pompa del ritual corriente.

Una fiesta de juventud, de libertad y de poesía, a la que se asociará el pueblo tan querido de Alomar, es el ideal que me propongo.

Una fiesta en la que vibre el espíritu de la democracia catalana, proclamando su admiración por el poeta que supo interpretar más hondamente sus anhelos.

Y, en definitiva, la condenación rotunda y terminante de los insultos que ha volcado sobre Alomar *La Veu de Catalunya*.

Con viva ansiedad espero la respuesta que mi proposición merezca a todos: republicanos, catalanistas, literatos, periodistas; cuantos por algún concepto puedan llamar maestro, amigo, compañero o correligionario a Gabriel Alomar.

ENRIQUE TUBAU.

Como se consiguen altos rendimientos de patatas

El promedio de la producción de la patata en nuestro país no suele superar de 15 a 16 mil kilos por hectárea. Cuando, en algunos casos, los rendimientos de una cosecha alcanzan 20 mil kilogramos por hectárea, estos se estiman excepcionales.

Y no obstante, tales producciones pueden ser consideradas exiguas comparativamente a las que podrían obtenerse y aun obtienen otros países donde el cultivo del *Solanum tuberosum* se practica de modo racional y científico teniendo en cuenta las exigencias de esta planta.

Las producciones de 25, 30 y aún 40 mil kilogramos por hectárea, no deben ser consideradas como exageradas donde presiden las prácticas que la experimentación, de acuerdo con las investigaciones de la fitotecnia, han comprobado ser convenientes. Basta pasar revista a los numerosos informes que las revistas agrícolas periódicamente publican para convencerse de que no constituye verdaderos «tours de force» las producciones señaladas, cuando en las sementeras y cultivos del apreciado tubérculo han presidido las condiciones esenciales.

Con todo y representar los rendimientos de 20 y 30 toneladas, progresos extraordinarios, no constituyen todavía como decimos el máximo de la producción posible en este producto llamado el pan del pobre.

El agrónomo francés Bellenoux, no hace muchos años publicaba un interesante trabajo con las reglas para llegar a la estupenda producción de 100.000 kilogramos por hectárea, a la que aseguraba había llegado. Si semejantes resultados solo en casos excepcionalmente buenos, pueden ser asequibles, entendemos que a ellos se aproximarán los que pusieran a contribución los medios de que se valió el citado agrónomo para alcanzarlos.

Ante todo deberá tenerse en cuenta que la patata requiere un terreno profundamente removido, no siendo bastantes las profundidades de 30 y 35 centímetros, que se estiman ya como excepcionales. Bellenoux dió una labor de un metro de profundidad que considera cuando menos necesaria al primer año, y de 40 a 50 centímetros en los años sucesivos.

El estiércol de cuadra en la proporción de 30 a 40 mil kilogramos por hectárea, también indispensable para llegar a los rendimientos señalados, los completó con la adición de las materias siguientes: 1600 kilogramos de superfosfato de una graduación de 15 por 100; 500 kilogramos de cloruro de potasa, que pueden reemplazarse por sulfato de potasa; 300 kilos de sulfato de amoníaco y 400 kilos de nitrato de sosa y 300 kilogramos de sulfato de cal (yeso).

Las cantidades de los señalados fertilizantes, podrán disminuirse más o menos si el terreno fuese más o menos rico en dichos elementos.

RAUL M. MIR.

(Continuará).

De aquí y de allá

En el local del Centro Radical Autonomista, Hospital, 37 se reúne diariamente *La Antigua Estudiantina* para ensayar los alegres cantos con que cada año despide al Carnaval.

Este año *La Antigua* cantará lo que ha escrito un poeta que no ha sido premiado en ningún certamen y ha puesto la cosa en solfa un músico que no ha compuesto la partitura de ninguna zarzuela.

El médico-cirujano D. J. Ballvé Aguiló nos participa, en atenta circular, haberse establecido en esta ciudad, Arrabal bajo de Jesús, número, 45, 2.º, en donde y a domicilio ejercerá sus servicios profesionales.

Agradecemos al Sr. Ballvé su atención y le deseamos buena clientela y buen acierto en su delicada profesión.

Mañana, domingo, tendrá lugar en el Centro Republicano Radical Autonomista, Hospital, 37, el primer baile de máscaras de la temporada.

Son ya muchísimos los jóvenes correligionarios que han recogido su abono a los bailes del próximo Carnaval, por lo que auguramos que este año, como el anterior, la animación y el golgorio reinarán en los amplios salones de nuestra casa.

*** EL BRASIL ***

Gran torrefacción eléctrica de cafés
El verdadero aroma concentrado. - Se
tuesta diariamente. - Cafés selectos desde
5 á 7 pesetas kilógramo. - - - - -

ooo AZÚCARES ooo

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.
Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

ooo DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS ooo

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases * * *

* * Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

<p>La Fábrica más importante de EUROPA 2.900 Operarios</p>	<p>La máquina Bobina Cen- tral NAUMANN es la mejor, por su buena y só- lida construcción</p>	<p>Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicycletas</p>
---	--	---

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores ma-
teriales.
La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los
trabajos.
Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos á plazos de 10 reales semanales, dando un plaza
de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Fidase Catálogo gratis
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Luis Velez

SASTRE

**Perfección, elegancia
y economía**

en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

Comisiones y Representaciones

SALVADOR SERRADELL

Nueva San Francisco 12, 2.º, 2.ª - BARCELONA.

ANGUERA y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.